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粮食安全是“国之大者”。确保中国人的

饭碗主要装中国粮，守牢耕地红线、改善耕地

质量是关键。各地如何做好耕地“文章”，端

稳中国饭碗？请看记者调查。

守好子孙田
稳住基本盘

“ 以 前 ，仁 丰 村 的 地 与 地 之 间 ，落 差 最

高的地方有十几米，现在都是一马平川，变

成 了 良 田 。”望 着 碧 绿 的 田 野 ，湖 南 省 常 德

市桃源县木塘垸镇仁丰村党总支书记潘仁

广说。

这得益于“旱改水”工程。木塘垸镇位于

沅水中下游，三面环水。过去，村民种的不是

水稻，这里多作旱地使用。“种棉花、种果树、

种蔬菜，五花八门，有些地块甚至常年抛荒。”

潘仁广解释，主要原因是这一带的土地多为

低矮丘岗，旱不能灌、涝不能排，又是沙质土

壤，锁水能力较弱。

为了守牢耕地红线，近年来，桃源县自然

资源局通过实地勘测，决定在木塘垸镇实施

“旱改水”工程。几代人种的旱地要改成水

田，潘仁广起初心里有顾虑。第一批选址时，

潘仁广和村民们没同意。

在 隔 壁 几 个 村 ，“ 旱 改 水 ”工 程 开 始 实

施。新建机耕路，方便机械作业；新建沟渠，

提升排灌能力；调运土方，改善耕作层……田

成方、路相连、渠相通，改造后的水田成了高

标准农田，经过两年的种植，水稻产量逐年攀

升。潘仁广心动了。

2019 年，仁丰村赶上了第三批“旱改水”

项目的快车。经测算，仁丰村 5300 亩耕地，

有近 4000 亩旱地具备改为水田的条件。当

年，仁丰村就一口气改造了 2000 多亩，第二

年又接着改造了 1000 多亩。

如何确保良田种粮？潘仁广介绍：“我们

建立机制，村民跟村级合作社签订土地流转

合同，合作社再将水田流转给种粮大户，统一

种植水稻。村支两委和 14 个村民党小组负

责对水田实行巡查监管，坚决遏制基本农田

‘非粮化’。”

目前，常德市已建起 482 万亩高标准农

田。全市土地流转率达到 60.88%，耕地利用

有了更坚实的主体。同时，常德市还建立了

防止耕地“非粮化”长效监管机制，出台 18 条

硬措施，严守耕地红线，为规模种粮、发展现

代农业拓展空间。今年，在系列防止耕地“非

粮化”“非农化”措施的支持下，常德的粮食计

划播种面积达 882.9 万亩，继续位居湖南省第

一位，牢牢稳住了基本盘。

保护性耕作
土地更肥沃

“墒情不错，地里够湿乎。”在吉林省松原

市前郭尔罗斯蒙古族自治县艾里乡，46 岁的

张家明扒开田里的秸秆，抠开松软的耕土，指

间传来凉丝丝的潮气。2013 年，张家明开始

经营起一家农机专业合作社。去年秋收时，

秸秆被收割机粉碎成约 10 厘米长，全部铺在

田里。

“如今，咱们艾里乡全都用保护性耕作模

式种地。”张家明说，玉米秸秆覆盖还田，是给

土地盖“被子”，盖住田里的水汽和表土，把营

养还到地里。以前，村里农民拉着自家的水

箱，在垄上挖个坑、放种子、灌点水，做“水种”

才能出苗。这两年春耕，张家明采用新法子

种玉米，秸秆覆盖、免耕机一次作业完成播

种，没有浇灌，玉米正常出苗。张家明共流转

了 1200 多亩耕地，不用浇灌，一公顷地能省

100 多元的电费。

在松原市，黑土地保护性耕作模式正在

不断推广，全市保护性耕作作业面积从 2019
年 的 339 万 亩 稳 步 提 高 到 2021 年 的 771 万

亩，今年将达 850 万亩，超过玉米播种面积的

70%。秸秆粉碎覆盖地表保护性耕作、玉米

秸秆粉碎全量还田深翻等技术迅速推广。

黑 土 地 保 护 性 耕 作 方 式 ，为 啥 能 在 松

原迅速推广？“政策到位，服务到位，农民得

实 惠 。”前 郭 县 农 机 服 务 中 心 副 主 任 王福

祺说。

近年来，松原市县两级整合涉农资金，优

先用于黑土地保护项目，以每亩 40 元标准给

予差异化的作业补助。市里还抽调专家，为

保护性耕作技术推广提供技术支撑。

“秸秆全量还田每亩可拿到 60 元补贴，

减半还田每亩可以有 30 多元补贴。”张家明

把账算得很精细，种一亩地的人工、机械等成

本 17 元，每亩秸秆还田补 30 元，“咱们种地收

益有保障。”

“传统整地、起垄、播种，农机在地里碾压

五六遍，加速耕地板结。”王福祺说，黑土地保

护性耕作精髓在“一增一减”，秸秆还田给土

壤增养，农机一次进地完成播种，减少耕地

板结。

“ 种 地 成 本 减 了 ，效 益 增 了 ，地 越 种 越

肥。”去年，合作社经营的地块亩产达到 1300
多斤，张家明非常兴奋。今年，张家明准备带

领合作社尝试“条带耕作”方式，进一步发挥

黑土保护性耕作技术的优势。

滨 海 盐 碱 地
长出“金豆豆”

春耕时节，黄河三角洲农业高新技术产

业示范区内，智能农机来往穿梭，哒哒作响。

万亩田野间，苜蓿苗肥棵壮，麦苗长势正好，

春风拂过，泛起层层绿浪。

黄河三角洲农业高新技术产业示范区位

于山东省东营市，这里八成以上土地是盐碱

地 ，面 积 达 43.97 万 亩 ，盐 分 含 量 从 1‰ —

10‰自西向东梯次分布。

“一片光秃秃的土地，地表遍布着白色斑

块。春天旱风起，沙土眯人眼。一场小雨后，

土地又返碱。”这是山东省农科院基地管理中

心东营基地二级研究员郭洪海记忆中盐碱地

的模样。

“治理盐碱地，难在 3 个字——‘盐’‘板’

‘瘦’。区域海拔低、地下水位高，水分蒸发

后，盐分常年在地表集聚；土壤易板结，下雨

一摊泥，干时邦邦硬；土壤肥力低，速效养分

缺乏。”郭洪海说，“咱们搞科研，就是围绕这

3 个字寻办法。”

田野里，一排排管道喷洒出细腻的水雾，

均匀洒在麦苗上。“从前是深沟大壑、大水漫

灌，冲刷土壤盐分，一亩地得用 180 到 200 立

方米的水。”黄河三角洲农业高新技术产业示

范区盐碱地综合利用技术创新中心负责人罗

守玉说，这些年，农高区精打细算用好水资

源，采用管道节水降盐、微咸水利用等新模

式，用“管道”代替过去的“渠道”，一条小沟代

替过去 10 米宽的深沟，3 年时间可将盐分从

4‰ —6‰ 稳 定 控 制 在 3‰ 以 下 ，节 约 淡 水

38％以上。

“我们应用微生物菌肥、生物有机肥、绿

肥、秸秆还田等方式，依托精准施肥技术，走

用养结合、种养结合的路子，近 3 年，地力提

升了 1 到 2 个等级。”罗守玉说。

改良土壤是盐碱地农业生产的基础条

件，但要挖掘盐碱地开发利用潜力，还得寻求

新突破。近年来，农高区转变育种观念，由治

理盐碱地适应作物向选育耐盐碱植物适应盐

碱地转变，建设耐盐碱植物种质资源圃，收集

种质资源 13 科 42 属 89 种 1.5 万份。

借助加速育种平台，农高区精准培育出

一批耐盐碱植物新品种：马铃薯新品种亩产

达 4413 公 斤 ，紫 花 苜 蓿 干 草 亩 产 595.4 公

斤，黑小麦亩产 600 公斤……目前，农高区

已筛选评价育种材料 6000 余份，选育 37 个

耐 盐 作 物 新 品 种（系），示 范 推 广 面 积 9.2
万亩。

各地落实最严格的耕地保护制度—

提升耕地质量 端稳中国饭碗
本报记者 孙 超 祝大伟 李 蕊

本报北京 4 月 11 日电 （记者张天培）记者

从全国打击治理电信网络新型违法犯罪工作电

视电话会议上获悉：过去一年来，各地区各部门

狠抓打防管控各项措施和行业监管主体责任落

实，推动打击治理电信网络诈骗违法犯罪工作取

得了明显成效。在强有力的严打高压震慑下，电

信网络诈骗案件上升势头得到有效遏制，一年来

公安机关立案数同比下降 18.7%，自去年 6 月以

来保持了连续 9 个月同比下降态势。

据了解，去年 4 月至今，全国公安机关深入

开展打击整治电信网络诈骗违法犯罪“云剑—

2021”等专项行动，坚持以打开路，深化破案攻

坚，共破案 39.4 万起，抓获犯罪嫌疑人 63.4 万名，

同比分别上升 28.5%、76.6%。

各级党委和政府强化属地责任，深入推进

教育劝返等工作，有关部门严密落实证件签发、

出境管控等措施，赴境外针对我国内实施犯罪

的 人 员 大 幅 减 少 ，源 头 管 控 整 治 取 得 重 大 进

展。行业监督管理发挥重要作用，信息网络行

业领域专项整治纳入常态化扫黑除恶斗争，升

级 启 动“ 断 卡 行 动 2.0”清 理 涉 诈 电 话 卡 、行 业

卡，深入开展“资金链”治理工作，集中整治互联

网行业涉诈突出问题，有效堵塞了一批监管漏

洞，挤压了犯罪活动空间。坚持系统观念，加强

顶层设计，加快推进专门立法工作，反电信网络

诈骗法草案已经通过全国人大常委会初审，多

部门联合出台相关法律指导意见，加大对电信

网络诈骗及关联犯罪惩处力度，为全链条、全方

位打击惩治电信网络诈骗违法犯罪提供了强有

力支撑。

电信网络诈骗案件立案数连续9个月同比下降

本报北京 4 月 11 日电 （记者冉永

平、丁怡婷）记者从中国海洋石油集团有

限公司获悉：11 日，我国自主设计建造

的亚洲第一深水导管架“海基一号”，在

南海东部珠江口盆地海域安装就位。“海

基一号”总高度达 302 米，总重量达 3 万

吨；下水作业地点水深约 284 米，是国内

首次在近 300 米水深海域安装固定式导

管架。

导管架平台是全球应用最广泛的海

洋油气生产设施，导管架相当于“基座”，

将巨大的平台托举在海面上。“海基一

号”按照百年一遇的恶劣海况进行设计，

项目团队攻克南海超强内波流、海底巨

型沙坡沙脊、万吨级环境荷载、超大型结

构 物 精 准 下 水 就 位 等 一 系 列 世 界 性

难题。

中海油深圳分公司副总经理兼总工

程师张伟介绍，“海基一号”是我国首次尝

试 300 米级深水导管架平台开发模式，与

以往类似深水油气田常用的“水下生产系

统+浮式生产平台”开发模式相比，更具经

济性与安全性，为经济有效开发我国 200
米至 400米水深海域的油气资源开拓了一

条新路。

据介绍，“海基一号”将服役于我国陆

丰油田群区域开发项目陆丰 15—1 油田。

后续中国海油将进行平台上部组块的安

装、调试作业，平台整体建成后将刷新我

国海上原油生产平台的重量纪录。

亚洲第一深水导管架“海基一号”海上安装就位

本报北京 4月 11日电 为推动科学技术普及

法全面有效实施，提高全民科学素质，服务高质量

发展，全国人大常委会启动科学技术普及法执法

检查。这是科学技术普及法自 2002 年颁布以来，

全国人大常委会首次对该法开展执法检查。

记者从 11 日在京召开的全国人大常委会科学

技术普及法执法检查组第一次全体会议上了解

到，检查组将于 4月至 6月赴多省份开展实地检查，

同时委托部分省人大常委会同步对本行政区域内

科学技术普及法的实施情况进行检查。

据 悉 ，执 法 检 查 组 将 在 全 面 了 解 科 学 技 术

普及法实施总体情况的基础上，重点检查科普

工作在推动经济社会发展和科技强国建设中发

挥作用的情况、政府领导和组织管理科普工作

的情况、社会各界共同承担科普传播任务的情

况、科普经费保障和使用的情况、科普资源供给

和提供服务的情况、科普人才教育培养和队伍

建设的情况、进一步完善法律规定的意见建议

等内容。

7 月上旬，执法检查组将召开第二次全体会

议，研究讨论执法检查报告稿。8 月下旬，全国人

大常委会会议将听取和审议关于检查科学技术普

及法实施情况的报告。

全
国
人
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委
会
启
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新华社北京 4月 11日电 （记者白阳）11 日上午，全国政

协副主席刘奇葆、万钢、李斌、巴特尔、汪永清、苏辉、何维、邵

鸿、高云龙，全国政协副秘书长、机关党组成员、专门委员会驻

会副主任和全国政协机关部分干部职工，来到北京市海淀区

西山国家森林公园参加义务植树活动。

植树现场，全国政协领导和机关干部职工挥锹培土、提水

浇苗，共植新绿，一派繁忙景象，共栽植、抚育白皮松、山桃、流

苏、连翘等树木 1000 余株，为春日的北京增添了一抹绿色。

十三届全国政协高度重视生态文明建设，认真学习贯彻

习近平生态文明思想，组织政协委员深入调研生态环境保护

问题，围绕“全民义务植树行动的优化提升”“推进城镇污水处

理提质增效”“加强黑土地保护”“国家重点湖泊生态环境保

护”等议题调查研究、建言资政、凝聚共识，为传播生态文明理

念、推动实现碳达峰碳中和贡献力量。全国政协机关持续开

展义务植树活动，先后在北京市朝阳区、海淀区、顺义区、昌平

区等地开展义务植树，以实际行动积极建设人与自然和谐共

生的美丽家园。

全国政协机关开展义务植树活动

本报北京 4月 11日电 全国人大常委会科学技术普及法

执法检查组 11 日在京召开第一次全体会议。全国人大常委

会副委员长张春贤、吉炳轩、艾力更·依明巴海、蔡达峰出席。

在听取法律实施主管部门等汇报后，艾力更·依明巴海

指出，现行科普法是世界上首部促进科普事业发展的专门

法律，对提高公民科学文化素质、推动经济发展和社会进步

发挥了重要作用。这次执法检查是科普法实施 20 年来开展

的首次执法检查，要深入学习贯彻习近平总书记关于科技

创新和科学普及的重要论述，用好宪法赋予人大的监督权，

坚持目标导向和问题导向，对照检查法定职责履行情况和

法律责任落实情况，围绕法律实施中存在的主要问题广泛

听取意见建议，加快推动科普法的修订进程，以法治力量推

动科普高质量发展。

艾力更·依明巴海强调

以法治力量推动科普高质量发展

本报北京 4 月 11 日电 （记者孟祥夫）人社部 2022 年大

中城市联合招聘高校毕业生专场活动近期将推出第五批共

45 场特色服务活动，包括民营企业、饮料食品行业、酒店餐饮

行业、现代服务业、IT 行业、京津冀地区等 21 场线上专场招聘

会，15 场直播带岗，求职准备、大学生入职指南等 9 场就业指

导和政策宣讲直播（录播）课。

高校毕业生和用人单位可通过中国国家人才网大中城市

联合招聘活动主会场页面（http://dzcs.newjobs.com.cn/），或

在微信小程序中搜索“全国高校毕业生精准招聘”平台查询相

关信息并参与各类专场服务活动。

大中城市联合招聘推出 45场特色服务活动

4 月 10 日 晚 ，市 民

在重庆市梁平区全民健

身中心旁的球场打乒乓

球。近年来，梁平区促

进全民健身公共服务资

源向群众身边倾斜，陆

续新建、改扩建体育场

地 2607 个，体育场地面

积 达 到 149.01 万 平 方

米，着力打造“15 分钟健

身圈”，引导群众广泛开

展全民健身活动，更好

地满足群众的健身和健

康需求。

刘 辉摄

（影像中国）

春
光
好

健
身
忙

■倾听·关注粮食安全R

核心阅读

习近平总书记指出，
耕地是粮食生产的命根
子，是中华民族永续发展
的根基。

实施“旱改水”工程、开
展黑土地保护性耕作、分类
改造盐碱地……各地采取

“长牙齿”的硬措施，落实最
严格的耕地保护制度，用实
际行动保证“农田就是农
田”“农田必须是良田”，确
保18亿亩耕地实至名归。

本版责编：朱 伟 巩育华 卢 涛

（上接第一版）昭通市彝良县牛街镇水田村党总支书记常开勇

说，水田村能脱贫致富，离不开原驻村第一书记吴长碧的努

力，她 2015 年开始驻村，带领群众艰苦奋斗，村民人均年收入

由 2015 年的 1420 元，提升到 2021 年的 9380 元。

“我们注重推荐那些在艰难险重任务和艰苦环境中表现

突出的优秀共产党员。”昭通市委基层党建办主任赵其介绍，

昭通把确保实现代表结构比例要求作为重点，在保证生产和

工作第一线代表比例的同时，统筹考虑少数民族党员代表比

例和构成。推荐人选中，少数民族人选占 36%，覆盖了彝、苗、

回等少数民族。

党的二十大代表应具有广泛代表性，必须进一步优化代

表结构，要综合考虑行业、领域和地区分布，尽可能做到各个

领域、各个层级、各个方面都有代表。“代表人选的结构要求充

分体现了党中央对少数民族同胞的关怀。”昭通市鲁甸县桃源

回族乡岔冲村党总支书记孔令党说，岔冲村的 68 名党员都积

极参与了推荐提名。

截至目前，云南省已顺利完成了党的二十大代表人选推

荐提名工作，确定了 62 名考察对象，并完成了考察工作，为下

一步的选举工作奠定了坚实基础。

本报北京 4月 11日电 （余建斌、时宗连）据中国载人航

天工程办公室消息，执行天舟四号货运飞船发射任务的长征

七号遥五运载火箭已完成出厂前所有研制工作，于 4 月 11 日

安全运抵文昌航天发射场。之后，长征七号遥五运载火箭将

与先期已运抵的天舟四号货运飞船一起按计划开展发射场区

总装和测试工作。

目前，发射场设施设备状态良好，参试各系统正在有序开

展各项任务准备。

长征七号遥五运载火箭运抵文昌航天发射场


